Правописание гласных о/е, ё после шипящих и ц
Чтобы безошибочно написать гласную о, е, ё после ц и шипящих ж, ш, щ, ч нужно прежде всего выяснить, в какой части слова находится проверяемая гласная – в корне, суффиксе или окончании. 
Правописание гласных после шипящих в корнях слов
I. В корнях слов после шипящих под ударением пишется ё/е (произносится о), если в родственных словах или в других формах того же слова под ударением пишется е, то есть всегда нужно подобрать проверочное слово:


шЁпот – шЕптать
шЁл – пришедший


жЁлтый – желтеть


жЁны – жена

чЁрточка – черта

чЁрт - черти
Если же проверочное слово подобрать не удается, то после шипящих, в корне, под ударением следует писать о: шов, шорох, изжога, крыжовник, обжора, чокаться, трущоба. Такие слова проверяются по словарю. 
С буквой о пишутся некоторые русские собственные имена: Жора, Жостово, Печора (река), Печорин, Шолохов.
Если перед вами иноязычное по происхождению слово, то необходимо писать о после шипящего согласного в корне под ударением и без ударения: капюшон, шок, жонглировать, шофёр, шоколад, жокей, джокер, офшор.
С буквой о также пишутся иноязычные имена собственные: Джон, Жорж, Джойс, Чосер, Шоу, Щорс. 
Примечание 1. Следует различать написание существительного ОЖОГ (и всех его производных форм: ожог руки, поджог дома и пр.) и глагола ОЖЁГ (и всех его производных форм в прошедшем времени: ожёг руку, поджёг церковь, прожёг рубашку). 
Был совершен поджог (paličství).

Туристы получили ожоги (popáleniny).

Отец поджег хворост.

Брат ожег руку.

Правописание гласных после ц в корнях слов

II. После ц в корнях русских и заимстованных слов в ударном и безударном положении в соответствии с произношением пишется о или е: цокать, цоколь, танцор, танцовщица, вытанцовывать, облицовка, пунцовый, ценный, целый, муха цеце; цена́ (ср. це́ны), цеди́ть (це́дит), цензу́ра (це́нзор), целовать, целлофан.

В некоторых заимстованных словах в безударном положении после ц пишется буква о: герцог, интермеццо, меццо, палаццо, скерцо, канцонетта. 
Примечание 1. В словах, произодных от глагола цокать (cvakat, klapat), всегда пишется о: цокотать, цокот, цокотуха.
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